
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

DOMINGO 28 DE OCTUBRE DE 1810.

NOTICIAS DE PORTUGAL.

Oporto 20. de Octubre.

Aunque no llegó el correo de Lisboa hemos recibido propios de Coimbra, por los cuales sabemos que en los dias 11, 12 y 13 hubo grandes acciones entre los dos ejércitos, habiéndose empezado en Leiria y concluido en Peniche, en donde fué la derrota total del enemigo; pues la infinidad de prisioneros que se le han hecho ya estan embarcados. El 13 hubo accion entre Carballos y Ovidos; la qual fué sumamente sangrienta, pues el enemigo habia envuelto una division de caballería inglesa, la que fué socorrida por la tropa portuguesa; accion que le costó al enemigo la pérdida de 600 hombres, siendo la mayor parte de caballería, no habiendo sido menor la nuestra.

De resulta de esto tuvo Massena quatro consejos de estado con su oficialidad, á consecuencia de que mandó un trompeta á Lord Wellington; se ignora lo que se le proponia, y lo que contestaría.

Ha llegado á tanto la desesperacion de Massena, que mandó pasar por las armas á varios oficiales suyos de graduacion. Aqui acaban de llegar dos de los que estaban sentenciados á lo mismo y pudieron fugarse, quienes confirman las acciones.

El General Millers y Wilson estan en Leiria, tres leguas á retaguardia del enemigo; Miranda de Riquel en Tomar, y el Baron de Even en Abrantes; de suerte que el enemigo está precisado á entregarse, ó ser destruido entera-

mente. Esperamos en breve uno ú otro, y abatido el orgullo del angel de la victoria.

Nota. La division de Junot, que era el que mandaba la vanguardia, es la que mas padeci6, ó perei6,

Idem 21 de Octubre.

El Gobernador de esta ciudad recibió carta del coronel Willior, comandante de la vanguardia de la division de milicias (de entre Miño y Duero, que toda ascenderá con alguna infantería, caballería y artillería de línea á 2000 hombres), con fecha de 18 del corriente escrita desde Coudeyxa, en que le dice que iba á marchar sobre Leyria donde esperaba entrar el 20; que segun las noticias que habia podido adquirir, el ejército combinado estaba atrincherado en la primera línea, y que tanto esta como las otras dos causan admiracion al mayor guerrero, no solo por lo bien guardado de ellas, sino por la buena disposicion de la tropa; y que todas las lanchas cañoneras anglo-portuguesas están por el Tajo arriba colocadas hasta la distancia de 6 á 8 leguas de la capital, tripuladas por 400 ingleses de marina.

Todo esto nos tiene muy satisfechos á todos, especialmente quando vemos que el ejército miliciano va persiguiendo la retaguardia del enemigo. (*Cartas particulares.*)

NOTICIAS DEL PARTIDO DE SANABRIA.

Mombuey 20 de Octubre.

El dia 17 la division de la derecha al mando del coronel del regimiento infantería de Benavente D. Manuel de Nava atacó á 450 infantes y 180 caballos en el pueblo de Tabara, de donde se les echó, y persiguió hasta tres leguas allende del rio Thera.

El ardor de nuestras tropas mandadas por sus dignos refes y oficiales, se acredita en la intrepidez del ataque y seguimiento de los enemigos, que todo fué sobre la marcha, á pesar de los puntos ventajosos en que se situaban, y mucho mas por las noticias positivas que se tienen de la per-

dida de los enemigos, que pasan de 150 heridos, varios muertos del fuego, y otros ahogados, 12 caballos que se llevó la corriente, siendo uno de ellos del General. La pérdida de los nuestros consistió en 5 heridos.

Se cogieron 20 carros de grano, ollas de campaña con los ranchos, y varias frioleras.

Son dignos del mayor elogio estos defensores, tanto por el exácto cumplimiento en sus deberes, quanto por el sufrimiento en las nueve leguas que fué preciso hacer aquel día sin comer, y muchos de ellos descalzos, siguiendo las marchas con la mayor alegría, y deseos de verse en segunda lid, que no tardará en proporcionarse.

De este ataque ha resultado, no solo el echar los enemigos de Tábara, sino que los de Santa Marta lo verificaron por esta razon á Benavente.

El secretario de Villar de Ciervos D. Antonio Vegal ha regalado un vestuario completo al soldado de Benavente Ramon Gonzalez, de edad de 14 años, natural de Allariz, por ser uno de los primeros que entraron en Tábara con la vanguardia. Este niño tiene acreditado su espíritu militar en varias acciones en que se ha hallado dicho regimiento, especialmente en la famosa accion de la Puebla, siendo de los primeros que se atrevieron á entrar en el arrabal de aquella plaza, y uniéndose despues á la compañía de granaderos avanzada en el lugar de Otero, despues de haber hecho un vivo fuego al enemigo cayó prisionero; pero á pesar de su corta edad tuvo bastante valor y patriotismo para fugarse, vestido de muger, y volver á incorporarse á sus banderas.

*Continúa la noticia de Cadiz sobre el establecimiento
de la Academia militar.*

¡Quantas obras preciosas estarán olvidadas en bibliotecas de cuerpos y particulares, que depositadas en la de esta academia podrian ser de la mayor utilidad al ejército! Y ¿será irracional la esperanza de que sus dueños las franqueen para uso tan importante y digno? No: y llena de esta

confianza la real y patriótica academia militar, suplica á todos los cuerpos, comunidades y particulares que en donativo ó préstamo le faciliten, no solo aquellos libros que digan estrecha relacion con la teoría y práctica de la guerra en todos sus ramos, sino tambien los que accesoriamente contribuyan á la ilustracion y perfeccion del arte. Tratados matemáticos, fisico-matemáticos, de fortificacion, artillería y táctica, ordenanzas, historias, vidas de hombres ilustres, y quanto contribuya para acrecentar el valor y patriotismo, mapas particulares, ó colecciones de ellos, globos, máquinas é instrumentos; todo esto puede servir para instruir y deleytar á los militares, y perfeccionar á sus profesores.

Tambien reclama la academia á nombre de la patria los auxilios de los sugetos instruidos que puedan contribuir para la enseñanza de sus alumnos. El número de estos es tan crecido, que no bastan los profesores que hay en ella, y aunque del ejército puedan sacarse para este destino oficiales beneméritos, es necesario economizarlos. Á los que se hallen en disposicion y con voluntad de hacer este importantísimo servicio, no les será difícil, aun quando tengan otras ocupaciones, proporcionar las cosas con acuerdo de sus xefes respectivos, de modo que sin perjuicio de sus primeras obligaciones puedan dedicar dos horas al día á la enseñanza de un ramo de su gusto, y á la hora que les acomode.

La academia ofrece francamente á todos sus lecciones y medios de instruirse, y espera del público la misma generosidad. Muchos son los medios de contribuir á salvar la patria: con nuestra propuesta proporcionamos algunos; huya de nosotros el egoismo, y será libre.—*Mariano Gil de Bernabé.*

El que esté convencido como nosotros de la importancia y absoluta necesidad de los colegios y bibliotecas militares en las provincias libres, nos acompañará en el deseo de que el Sr. D. Eusebio Bardaxí tenga muchos imitadores.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.